



La responsabilité des magistrats : Actes du colloque organisé à Limoges le 18 novembre 2005

Simone Gaboriau, Hélène Pauliat

 **Télécharger**

 **Lire En Ligne**

La responsabilité des magistrats : Actes du colloque organisé à Limoges le 18 novembre 2005 Simone Gaboriau, Hélène Pauliat

 [Telecharger La responsabilité des magistrats : Actes du colloque o...pdf](#)

 [Lire en Ligne La responsabilité des magistrats : Actes du colloque ...pdf](#)

La responsabilité des magistrats : Actes du colloque organisé à Limoges le 18 novembre 2005

Simone Gaboriau, Hélène Pauliat

La responsabilité des magistrats : Actes du colloque organisé à Limoges le 18 novembre 2005 Simone Gaboriau, Hélène Pauliat

Téléchargez et lisez en ligne La responsabilité des magistrats : Actes du colloque organisé à Limoges le 18 novembre 2005 Simone Gaboriau, Hélène Pauliat

Reliure: Broché

Extrait

La responsabilité des juges : approche comparative

Guy CANIVET

Premier président de la Cour de cassation

«Le peuple se protège par la confiance»

Proverbe chinois

Loin de la polémique, la réflexion menée sur la responsabilité des juges ne peut se concevoir sans référence aux régimes de responsabilité existant dans les grandes démocraties. La hantise du mauvais juge est effectivement commune à toutes les cultures, à tous les pays.

Quel justiciable mécontent n'a pas rêvé de retourner le glaive contre celui qui l'a frappé, d'avilir ou de fustiger le juge qui l'a injustement condamné ou mal jugé ? Rendre la blessure, faire subir la souffrance endurée..., ce fantasme n'est assurément pas toujours dénué de fondement ; il repose parfois sur une réalité objective. La justice est rendue par les hommes ; aucun n'est infaillible. Il peut arriver que, par son comportement, sa décision ou sa carence, le juge - comme toute autre personne - cause un dommage privé ou un trouble social ; mais en raison de sa qualité de juge, peut-il engager dans ce cas sa responsabilité ? Doit-il être sanctionné à hauteur de la faute commise ?

Quel souverain n'a pas assuré ses sujets qu'il punirait sans concession les mauvais juges ? Les exemples..., les légendes sont si nombreux que la sanction du juge défaillant a la force d'un mythe. L'agiter est toujours populaire.

Assurément, il existe aujourd'hui une forte revendication citoyenne de sanction du juge qui aurait failli à sa mission, voire qui donnerait simplement l'apparence de l'avoir fait. La légitimité actuelle du juge, son autorité, ne reposeraient donc plus uniquement sur le pouvoir de juger que lui confère la loi, mais aussi sur sa manière de juger ; le juge serait alors responsable de la qualité et des conséquences de ses décisions. Être responsable, c'est, classiquement, avoir le sens des responsabilités ; c'est décider, agir ou s'abstenir de le faire en conscience, en acceptant d'en assumer les conséquences, éventuellement sous la forme d'une sanction, comme celle de l'obligation de réparer le dommage que l'on a causé par sa faute.

Cette approche de la responsabilité met alors en lumière une première difficulté : comment assurer que la mise en cause du juge, en raison de son comportement ou de sa décision, ne portera pas atteinte à son autorité ou qu'elle n'érousse pas sa faculté de trancher ? Ainsi se manifeste une première tension, entre responsabilité et autorité du juge. Présentation de l'éditeur

Placées sous le haut patronage du plus illustre des juristes limousins, le Chancelier d'Aguesseau, ces rencontres souhaitent poser les grandes lignes d'une réflexion fondamentale sur le rôle de la justice à l'aube du XXI^e siècle. Cette démarche veut se situer au confluent des interrogations de la société civile et des préoccupations des praticiens et des chercheurs.

L'Association "Les Entretiens d'Aguesseau", après des colloques sur l'Éthique des gens de justice (2000), la Justice pénale internationale (2001), Justice et démocratie (2002), le Temps, la justice et le droit (2003), Justice, éthique et dignité (2004), confirme en 2005 sa participation aux débats d'actualité en retenant le thème de la Responsabilité des magistrats.

L'affaire dite d'Outreau a relancé en France le débat sur la responsabilité des magistrats. Si la responsabilité du service public de la justice, du fait des dysfonctionnements qui peuvent l'affecter, paraît stable, la

responsabilité personnelle, individuelle des magistrats n'a jamais été consacrée. Le Conseil supérieur de la magistrature est amené à connaître des manquements commis, essentiellement aux principes déontologiques et se prononce alors en tant qu'instance disciplinaire. Les mutations que connaît actuellement le métier de magistrat conduit à faire peser sur lui des responsabilités de plus en plus lourdes, tant sur le plan administratif, civil que financier ou pénal.

Est-il alors pertinent de s'engager dans une autre voie et d'admettre de nouveaux mécanismes de responsabilité ? Nos voisins européens ont-ils apporté des réponses spécifiques, compte tenu de leur tradition juridique et du contexte politique ? C'est sur ces différentes questions que le colloque de novembre 2005 a souhaité réfléchir, en confrontant les points de vue des magistrats, des avocats et des universitaires, français ou étrangers.

Download and Read Online La responsabilité des magistrats : Actes du colloque organisé à Limoges le 18 novembre 2005 Simone Gaboriau, Hélène Pauliat #CVHSO9A8165

Lire La responsabilité des magistrats : Actes du colloque organisé à Limoges le 18 novembre 2005 par Simone Gaboriau, Hélène Pauliat pour ebook en ligneLa responsabilité des magistrats : Actes du colloque organisé à Limoges le 18 novembre 2005 par Simone Gaboriau, Hélène Pauliat Téléchargement gratuit de PDF, livres audio, livres à lire, bons livres à lire, livres bon marché, bons livres, livres en ligne, livres en ligne, revues de livres epub, lecture de livres en ligne, livres à lire en ligne, bibliothèque en ligne, bons livres à lire, PDF Les meilleurs livres à lire, les meilleurs livres pour lire les livres La responsabilité des magistrats : Actes du colloque organisé à Limoges le 18 novembre 2005 par Simone Gaboriau, Hélène Pauliat à lire en ligne.Online La responsabilité des magistrats : Actes du colloque organisé à Limoges le 18 novembre 2005 par Simone Gaboriau, Hélène Pauliat ebook Téléchargement PDFLa responsabilité des magistrats : Actes du colloque organisé à Limoges le 18 novembre 2005 par Simone Gaboriau, Hélène Pauliat DocLa responsabilité des magistrats : Actes du colloque organisé à Limoges le 18 novembre 2005 par Simone Gaboriau, Hélène Pauliat MobipocketLa responsabilité des magistrats : Actes du colloque organisé à Limoges le 18 novembre 2005 par Simone Gaboriau, Hélène Pauliat EPub
CVHSO9A8165CVHSO9A8165CVHSO9A8165